

# Le football est un sport qui se joue à sept

La Grande Equipe, la formation dont notre reporter est capitaine, participe au championnat FSGT de foot à sept de Paris. Elle connaît moins de succès que cette pratique, en totale autogestion et en pleine expansion

HENRI SECKEL

Les lignes qui suivent sont dédiées à ceux qui savent que le vrai football ne passe pas sur TF1 et ne s'affiche pas dans *L'Equipe*. Que le vrai football ignore la violence, les insultes et les simulations. Que le vrai football est à l'abri du dopage, de la corruption et de la taxe Hollande. Le vrai football, ce ne sont pas onze superstars qui se font des passes devant des milliers de spectateurs, mais sept anonymes qui n'arrivent pas à s'en faire sous le regard de quelques trons d'arbre. Le vrai football, c'est ce que j'ai vécu lundi 23 avril : un match du championnat de Paris de foot à sept.

Organisée par la FSGT, comprendre la Fédération sportive et gymnique du travail, la compétition rassemble près de 350 équipes – de copains, de quartier, d'entreprise –, dont les noms prouvent que les footballeurs sont capables de sérieux (« Assemblée nationale », « Dalloz ») et d'autodérision (« Foiring Club de Paris », « Joga Mochito »), fiers de leur quartier (« Spartak Batignolles », « Etoile rouge de la Villette ») et de leur humour (« Bayer Leverkusen », « OGC Nietzsche »), ou tout simplement timbrés (« Les Dentistes de la favela », « FC Fromage blanc 0% United »). La formation dont j'ai l'ineffable honneur d'être le capitaine a fait dans la sobriété qui caractérise ses joueurs : « La Grande Equipe », ou LGE, plus discret. Voilà cinq ans que, tous les lundis soir ou presque, avant les bars de Paris, nous écumons les terrains de sa périphérie.

Evidemment, si 350 équipes participaient au même championnat, la saison 2011-2012 s'achèverait en 2024. C'est pourquoi la FSGT a mis sur pied six championnats (un par jour, du lundi au samedi), dans lesquels les équipes sont réparties par groupes selon leur niveau (A1, A2, B1, B2, etc., jusqu'à F3). Il n'y a donc pas qu'un champion de Paris de foot à sept, mais six : le 1<sup>er</sup> du groupe A1 de chacun des jours.

## Rituel immuable

Lundi, c'est au cœur du bois de Vincennes, à l'est de Paris, qu'avait lieu le choc de bas de tableau entre La Grande Equipe et le FC Zé Pequeno, sur un terrain datant des années 1920 où, paraît-il, il y eut un jour de l'herbe. Attila a dû passer par ici avec son cheval. L'herbe n'a pas repoussé, et le sol est aujourd'hui plus adapté à la culture de la carotte qu'à la pratique du football : du sable (la carotte y pousse très bien), de la caillasse, des creux, des bosses et, en plein milieu, un étang formé par les averses du jour.

Rituel immuable, notre échauffement a essentiellement consisté à deviser sur nos exploits alcoolisés du week-end et sur le sens de la vie. Puis le match a débuté, nous nous y sommes engagés avec passion et robustesse, comme si les soixante minutes de jeu étaient les dernières de notre existence, mais dans le respect des règles de la FSGT : cinq remplaçants au maximum, changements illimités, touches au pied, pas de hors-jeu, pas de tacle et, surtout, pas d'arbitre. Chaque équipe réclame un coup franc quand elle le juge nécessaire.



JEAN-MANUEL DUVERIER

Pas d'arbitre, je ne sais pas si ça marcherait dans la vie, mais ça marche sur un terrain de football. « Cela pousse les joueurs à adapter leur comportement », explique David Cheveu, du comité de Paris de la FSGT, car l'adversaire devient en fait un partenaire de jeu. Avec un arbitre, on peut mettre des coups tant qu'on ne se fait pas pincer. Sans arbitre, si ça se passe mal, une équipe peut décider d'arrêter le match et nous alerter. On intervient alors pour expliquer à l'équipe qui se serait mal comportée le projet du foot à sept, la relancer sur de bonnes bases ou alors prononcer son exclusion, ce qui n'est jamais arrivé au comité de Paris.

Lundi soir, comme (presque) toujours, l'état d'esprit général a été exemplaire, contrairement à notre prestation, qui a rapidement pris des allures d'hommage au Cirque Pinder. Face au FC Zé Pequeno, La Grande Equipe n'a pas vraiment été grande, et elle n'a pas vraiment été une équipe, mais elle a malgré tout réussi à planter deux buts qui lui auraient assuré un succès probant si elle n'en avait pas pris cinq dans le même temps. La défaite nous aura coûté cher au classement, mais elle m'a fait économiser 60 centimes, puisque c'est au capitaine de l'équipe victorieuse d'envoyer par La Poste la feuille de match aux comités départementaux de la FSGT, où Internet a pourtant l'air d'exister. Et où les boîtes à lettres reçoivent de plus en plus de courrier au fil des ans.

La Fédération française de football (FFF) déplore depuis un certain temps la fuite de ses licenciés. Effet Knysna ? Effet Zahia ? Pas seulement, expliquait Laurent Blanc au Monde il y a peu : « Mon analyse est que la baisse n'est pas si énorme que ça. Il y a un football parallèle, en dehors des clubs, qui est en train de se développer. Un football sauvage – ce n'est pas péjoratif –, pas réglementé, sans arbitre. Plus de 1 million de gens [chiffre non vérifié] jouent comme ça. Parce qu'ils se régulent. Ils aiment le football avec des potes et ne veulent plus jouer le week-end. Donc, ils ne sont plus licenciés [à la FFF] », mais ils rejoignent les complexes de foot à cinq ou de futsal qui fleurissent autour des villes, ou le foot à sept façon FSGT.

## « Retrouver du plaisir »

« L'essor du foot à sept provient parfois d'un certain dégoût de la pratique du foot à onze où il y a pas mal de violence et de tricherie », ajoute David Cheveu. Beaucoup de joueurs s'en détournent, entendent parler du foot à sept autoarbitré et viennent y retrouver du plaisir. Pour ma part, c'est aussi que le foot à sept semblait plus conforme à mes modestes capacités athlétiques, puisqu'il se joue sur demi-terrain. Mais, s'il est beaucoup plus ludique qu'à onze, il n'est pas beaucoup moins épuisant. Surtout si l'on opte, comme le fait judicieusement La Grande Equipe depuis ses débuts, pour un programme de zéro entraînement par an. C'est ainsi que la condi-

tion physique est (avec l'intelligence tactique, la précision technique, la force mentale, le poste de gardien de but, le repli défensif, l'animation offensive, les frappes lointaines, le jeu en profondeur, le jeu aérien, le jeu au sol, le jeu sans ballon et les corners) le principal point faible de la LGE.

Par conséquent, nous n'avons quasiment jamais cessé de naviguer dans les bas-fonds du classement des divisions inférieures, malgré quelques hauts faits aussi rares que réjouissants, telle une victoire sur le Winamax FC, l'équipe de Vikash Dhorasoo (bon, d'accord, ce jour-là, Vikash n'était pas là). Mais qu'importe.

Qu'importe, aussi, les trajets interminables dans le RER ou à sept dans une BX pour se rendre au stade ; qu'importe le froid qui nous mord les jambes les trois quarts de la saison (étalée d'octobre à mai) ; qu'importe l'impression d'être sur la Lune lorsqu'on joue sur les terrains tout en cratères de Choisy-le-Roi ; qu'importe la moiteur suffocante du vestiaire exigü partagé avec l'adversaire ; qu'importe les chiottes à la turque ; qu'importe l'escroc installé juste devant le distributeur de canettes qu'il a débranché pour pouvoir vendre les siennes 30 centimes plus chères ; qu'importe la déprime absolue en cas de défaite. Tous les lundis soir, nous sommes reconnaissants à la FSGT de nous permettre, en échange de 80 euros pour une vingtaine de matchs par saison, de vibrer entre potes.

Longue vie au vrai football. ■